

La Familia como tema de énfasis para reflexionar en el marco de los 50 años del Departamento de Trabajo Social en la Universidad de Antioquia:

Historias, retos de ayer y de hoy, debates,
apuestas conjuntas, desafíos contemporáneos.

Conversaciones con la Trabajadora Social
Ángela María Quintero Velásquez

Por: Luz Miriam Agudelo Gil¹

Presentación

La reflexión que propone este texto se enmarca en la celebración de los cincuenta años del Departamento de Trabajo Social, recogiendo una panorámica de experiencias, específicamente la concerniente al campo temático de la Familia, que ha sido fundamental durante las últimas décadas en la Unidad académica. La valoración científica ha permitido ratificar este tema de tradición profesional en un programa que se proyecta de vanguardia.

A través de una entrevista con la Trabajadora Social Ángela María Quintero Velásquez, docente jubilada del Departamento de Trabajo Social, quien por mucho años lideró los desarrollos del programa en el tema de Familia, se ofrece una perspectiva que recoge los logros, los condicionantes, los retos, desafíos y construcciones propias de un programa que ha forjado paulatinamente compromisos con este campo científico de conocimiento.

1 Trabajadora Social, Magister en Terapia Familiar. Docente del departamento Trabajo Social en Universidad de Antioquia.

Es posible que este texto reconozca algunos asuntos, pero no logre consignar todos los desarrollos que en el tema se hayan tenido, por razones eminentemente de tiempo y espacio para poder recoger cada detalle. La intención de quienes escriben, es fundamentalmente recuperar rasgos históricos con diferentes matices, pero seguramente entre los lectores también se encuentren personas que tengan datos e historias que aquí no se contemplen, ante lo cual este momento preliminar quiere clarificar que la omisión podría tener cualquier tipo de origen, menos el de menospreciar todos los aportes de quienes hicieron parte de estos años que se van a referir y que son de mucha importancia recuperar.

Un poco de historia...

Profesora Ángela María, conversemos alrededor de la Historia del Departamento de Trabajo Social, más concretamente del Área de Familia.

Más allá de un recorrido historiográfico, que es importante, pero no supe ni exime del análisis crítico y contextual de la evolución de esta categoría, es menester ubicar temporal y espacialmente los orígenes fundacionales del tema de la FAMILIA en el currículo y en el Plan de Estudios del Departamento de Trabajo Social de la Universidad de Antioquia. Para efectos del presente, se nombrará así la unidad académica adscrita a la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas, pero cabe anotar que le antecedieron otras denominaciones administrativamente. Basta solo invocar que Trabajo Social se funda en Universidad de Antioquia, como una respuesta académica y universitaria diferente a la Universidad Pontificia Bolivariana, pionera en Trabajo Social en Antioquia y en Medellín. De esta manera, y para establecer límites y diferencias conceptuales e ideológicas -propias de los movimientos sociales del momento, de la reconceptualización emanada de Brasil y del pensamiento marxista-leninista imperante en las reflexiones disciplinarias-, el colectivo de docentes que funda Trabajo Social en Universidad de Antioquia impulsa un proyecto académico focalizado en los movimientos sociales y el trabajo comunitario. Marginando áreas metodológicas inherentes a la profesión, tales como caso, familia y grupo.

Seguramente, esa parte de la historia de hace 50 años, refiere importantes esfuerzos desde la Universidad pública. Entremos en algunos detalles fundacionales del Programa que Usted conozca.

Por supuesto, nos debemos contextualizar en el carácter público de nuestra Alma Mater. Pese a ser categorizadas (individuo, familia y grupo) como parte

esencial de la metodología de Trabajo Social, no eran temas, impartidos en la formación profesional, más allá, de enunciarlas de manera tangencial y realizar cursos o seminarios esporádicos, cursos electivos o complementarios. De igual manera, los orígenes de la profesión y el reconocimiento de las pioneras o fundadoras, fue ignorado/ excluido, del saber académico.

En correspondencia, varias generaciones y promociones de Trabajadores Sociales se formaron en Universidad de Antioquia sin los conocimientos y estrategias técnico-instrumentales para intervenir específicamente con individuos y familias. Al egresado que eventualmente le correspondiera trabajar en organizaciones o programas de este tipo, le tocó ser autodidacta.

Es muy cierto profesora, soy parte de esa generación de egresados que se graduó con esa temática pendiente.

A finales de los años 80, se presentan monografías y prácticas importantes en el tema de Familia en el Programa de Trabajo Social. Invoco la asesoría que realicé al Trabajo de grado de quien me entrevista y que se tituló Niveles de Intervención de Trabajo Social en Salud y la Terapia Familiar, pionera en ese momento y referente para momentos académicos posteriores. Por la misma época se dicta el primer seminario electivo completo sobre Familia, a cargo de la profesora y Trabajadora Social Beatriz María Molina Vélez del Departamento de Psiquiatría, de la Facultad de Medicina del Alma Mater. Maestra formada en USA, en Terapia Familiar y que trajo a Colombia y a Medellín esta propuesta y hasta su retiro propugnó por la multidisciplinaria en este campo y por enaltecer el aporte de TS.²

Es así, como Familia construye su nicho académico y metodológico, a través de un Seminario electivo, pero permanente, durante una década, siendo demandado por estudiantes, campos de práctica, monografías de grado e investigaciones. Paralelo a ello, la expansión del pensamiento y del paradigma moderno del conocimiento, genera la participación activa de algunas docentes de la unidad académica y la motivación a vincularse local, nacional e internacionalmente en asuntos relacionados con Familia. Ejemplo de ello son el I y el II Congreso Latinoamericano de Familia (1994,1998) realizado con el Municipio de Medellín donde ya hubo presencia de los desarrollos y aportes desde la Universidad de

2 Como tal fundó la Clínica de Terapia Familiar de Psiquiatría y estructuró la Especialización en Familia, que solo en los inicios del siglo XXI, es aprobada y luego se convierte en Maestría en Terapia Familiar y de Pareja.

Antioquia en relación a la unidad familiar. Igualmente se puede destacar la participación en todas las actividades centrales de la celebración del Año internacional de la familia por mandato de la ONU en 1994.

Son años de esfuerzos académicos donde para ver teórica y metodológicamente las complejidades familiares se pasaron por concepciones como curso, materia, hasta llegar a lo que se denomina hoy proyecto de aula, cuya fundamentación es consecuente con el modelo pedagógico.

El recuerdo que tengo es precisamente cuando en el programa se dan pasos significativos hacia consolidar el tema de Familia en el marco del plan de estudios, podría referenciarlos ese aspecto.

Tienes toda la razón: en los albores del tercer milenio, y la permeabilización de las teorías de la complejidad, la sistémica, constructivistas, cibernéticas, entre otras, Familia es aprobada e incluida como una materia obligatoria en la formación profesional,³ con dos cursos obligatorios y la Cátedra Interdisciplinaria de Familia⁴, como electiva, para todo el campus universitario.

Continuando con un trazado histórico, qué otros insumos puede reportar para este momento importante del programa y que refiera el panorama recorrido en el tema de Familia.

En un contexto socio-político determinado por los cambios, ésta consolidación académica de Familia, apoya mandatos nacionales y trasnacionales, tales como la Convención Internacional de los Niños, bajo la cual Colombia reforma la legislación y en Noviembre de 2006, con la Ley 1098, adopta el Código de la Infancia y la Adolescencia. Ratifica algunas normas anteriores como la vinculación obligatoria del profesional de Trabajo Social en las Comisarías de Familia (creadas en 1989 con el Código del Menor), y en el sistema judicial (juzgados de Familia, de menores, promiscuos, de ejecución de penas y medidas de seguridad). Al mismo tiempo que destaca el perfil profesional que enfatiza el peritazgo social/dictamen pericial y el trabajo multidisciplinario, bajo la denominación de equipos psico-sociales, conocidos en el ICBF desde hace varias décadas como equipos técnicos.

3 Articulado metodológicamente con los cursos de Individuo, Grupo y Comunidad, como ejes sustanciales del Trabajo Social.

4 Integró en su primera etapa, profesionales de trabajo social, sociología, psicología, antropología, psiquiatría, desarrollo familiar, medicina, enfermería, economía, filosofía, pedagogía, derecho, entre otras.

Una modalidad de extensión, utilizada para las reflexiones y construcción disciplinaria de Familia son los eventos, congresos, seminarios o encuentros, realizados en alianzas desde la Universidad de Antioquia y el Departamento de Trabajo Social con invitados internacionales pioneros en el tema, siempre en clave multidisciplinaria: Emma Genijovich, Harry Aponte, María José Escartín (2008), Edgar Morín, Vicente de Paula Faleiros, Maurizio Andolfi, Omar Biscoti, entre otros. A nivel nacional Virginia Gutiérrez de Pineda, Ligia Echeverri Ángel, María Cristina Palacio Valencia, han sido las pioneras en el tema de Familia, que estuvieron en nuestra Universidad

Podría comentarnos sus impresiones sobre la última versión del Plan de estudios en la que usted participó.

La versión 5 del plan de estudios presentó giros significativos en toda la formación profesional de Trabajo Social en la Universidad de Antioquia, constituyendo, como un hito histórico y epistemológico, la Unidad de Organización Curricular-UOC TRABAJO SOCIAL E INTERVENCIÓN SOCIAL, que agrupa Individuo, Familia, Grupo y Comunidad, como ejes transversales de la metodología de Trabajo. Independientemente de las visiones del mundo analíticas y reduccionistas que las han excluido como unidad metodológica y esencia de la profesión. Como un todo, o como entidades separadas, cada una ha tenido una evolución y desarrollos propios, acordes con las reflexiones epistemológicas, teóricas y metodológicas propias del Cambio de Época. En correspondencia merecen una especificidad y especialización académica y teórica, que neutralice las tendencias en boga, del dominio de todos los profesionales, por que poseen una opinión al respecto y subvalora la formación posgraduada que amerita el área.

Los esfuerzos en posicionar éste campo disciplinario, permitió fortalecer los aportes desde el programa de Trabajo Social y ser reconocidos, como líderes temáticos, investigativos, corporativos y editoriales en el tema a nivel nacional y continental. Pero lo esencial es que el Departamento, se situó en el pensamiento moderno, reivindicó y asumió los orígenes fundacionales y permitió las reflexiones y análisis en la diversidad, la alteridad y la argumentación conceptual.

Podría referir momentos, acontecimientos y desarrollos que quisiera destacar y que consolidaron el Área de Familia en el programa de Trabajo Social de la Universidad de Antioquia.

En las últimas décadas son muchos asuntos que se podrían enunciar como trascendentales en la historia del campo de conocimiento en Familia en el marco del Departamento de Trabajo Social de la Universidad de Antioquia.

En la IV Conferencia Iberoamericana de Familia, organizada por la Universidad Externado de Colombia en septiembre de 1997 en Cartagena de Indias, surge la iniciativa informal de congregar los centros de estudios superiores, que trabajábamos desde diferentes perspectivas el tema de Familia. Para el año 1998 se creó la Red de programas en Familia, con la participación comprometida de la Universidad de Antioquia, paralelamente con la Pontificia Bolivariana y la Universidad de Caldas. Las Docentes representantes inicialmente constituimos el comité coordinador En esta primera fase realizamos cuatro (4) Encuentros Nacionales, congregando docentes e investigadores de derecho, enfermería, psicología, medicina, trabajo social, pedagogía, filosofía, desarrollo familiar, adscritos a 22 programas de pre y posgrado, identificados por su denominación en familia: Especialización o Maestría en Derecho de Familia, Terapia Familiar, Intervención con Familia, Trabajo Social Familiar, Salud familiar, entre otros.

Profesora, tal como hemos compartido en otros espacios, vemos que estas iniciativas continúan y la Red, hasta la fecha, con vicisitudes, disensos, consensos, recesos, realiza, Encuentros, Seminarios, Conferencias, la Cátedra Beatriz María Molina, Cursos, entre otros y propugna por fundamentar la Familia como campo multidisciplinario, estando presente siempre Trabajo Social de la Universidad de Antioquia. Continuemos con esta Línea histórica.

Hubo una experiencia muy significativa en el marco de la Universidad y en específico de la Facultad y es la relacionada con la configuración del Grupo Familia Cultura y Sociedad, bajo la égida del Centro de Investigaciones Sociales y Humanas –CISH. Pero es imposible en tan breve espacio mencionar todos los logros, solo resaltar, que aunque el Grupo no logro ingresar a Colciencias, ni cumplir algunas de sus metas, fue relevante en esta construcción multidisciplinaria y allí estuvimos desde Trabajo Social, hasta su disolución. Fue un grupo académico de docentes e investigadores de Ciencias Sociales y de Medicina, (trabajo social, psicología, antropología, psiquiatría y psicoanálisis), con la coordinación del inolvidado y siempre recordado, antropólogo y maestro Hernán Henao Delgado (asesinado en su oficina en 1999, crimen impune hasta la fecha). Algunas de las actividades donde participamos como Grupo, son: I (1994) y II Congreso Latinoamericano de Familia (1998), celebración del Año Internacional de la Familia-1994 Fundación del CIF-Comité Interinstitucional de Familia con el Municipio de Medellín. Formulación de la Especialización de Familia, (que no se ejecutó por falta de voluntad política de las decanaturas de

la época). *Docencia en la Especialización de Derecho de Familia (Facultad de Derecho y Ciencias jurídicas, pionera en Colombia, por su carácter multidisciplinario, con papel protagónico de las Ciencias Sociales). Formación Avanzada en el Colegio de Altos estudios de Quirama. Edición de los Cuadernos Familia, Cultura y Sociedad, entre otras publicaciones. Estuvimos como Docentes del programa, también con la Profesora Blanca Inés Jiménez Zuluaga.*

En correspondencia con la función investigativa, el Grupo, con la dirección de las dos Trabajadoras Sociales que lo fundamos y fuimos parte activa de él, diseñamos varios proyectos de investigación, que ya mencionamos antes: Familia y Género en Antioquia: Años 90. Familia y Género: Bibliografía-Guía Tematizada. Tesauro Colombiano de Familia y Género.

Alcances según la Docente entrevistada.

Usted ya está jubilada y realiza hoy para este texto un recorrido por la historia pero ahora le pido concretar los alcances de la Unidad académica que logre nombrar en el marco de esta entrevista.

En lo corrido del presente siglo, como parte del proceso iniciado en las últimas décadas de la pasada centuria, los avances, un tanto fragmentados, dispersos, a veces individuales, -pues con frecuencia las universidades/academia, no solo desconocen este logro, sino que lo obstaculizan abiertamente-, la consolidación de epistemes, constructos que colocan a Trabajo Social acorde con el correr de los tiempos y con la complejidad de la época.

Esta consolidación multidisciplinaria de Familia en la formación universitaria, deriva en campos con autonomía propia, pese a las voces en su contra. A saber Trabajo Social Familiar, Trabajo Social Forense, el Enfoque Socio-Jurídico, que en todas sus variaciones entronizan en bucles hologramáticos, los desarrollos centenarios, las bases fundacionales de Trabajo Social en cabeza de sus pioneras (Richmond, Adams, Satir), con las categorías conceptuales y metodológicas que caracterizan su acción social en distintos ámbitos.

Le pediría en esta entrevista que nos presentara los aportes investigativos en el tema de familia desde su trayectoria en el Programa de Trabajo Social de la Universidad de Antioquia.

En consonancia con la premisa de la Convergencia, la suscrita, participa como directora e investigadora principal de varias investigaciones,

interinstitucionales, intersectoriales e interdisciplinarias, en alianzas o uniones temporales. A saber:

- *Familia y Género en Antioquia. Años 90. Fundación para el Bienestar Humano. Promotora de Desarrollo-Codesarrollo. Facultad de Ciencias Sociales y humanas-CIHS. Universidad de Antioquia. Medellín. 1993-96. (Proyecto de investigación, no ejecutado).*
- *Familia y Género. Bibliografía-Guía Tematizada. Centro de Investigaciones Sociales y Humanas-CISH, Universidad de Antioquia. Fundación para el Bienestar Humano. Medellín: Gráficas Época. 1999.*
- *Tesaurus Colombiano de Familia y Género. Universidad de Antioquia: Centro de Investigaciones Sociales y Humanas-CISH, Departamento de Trabajo Social, Escuela Interamericana de Bibliotecología. Fundación para el Bienestar Humano. Medellín. Digital Express, 2001.*
- *Diccionario Colombiano de Familia y Género. Universidad de Antioquia: Vicerrectoría de Investigación, Centro de Investigaciones Sociales y Humanas-CISH, Departamento de Trabajo Social. Medellín. 2006.*
- *Pruebas psicosociales en Derecho de Infancia, Adolescencia y Familia. Universidad de Antioquia: Vicerrectoría de Investigación, Centro de Investigaciones Jurídicas. Departamento de Trabajo Social. Medellín. 2009-2010. (Inédita)*

*De igual manera participo como Investigadora de la Escuela de Idiomas, en el **Grupo de Investigación en Terminología y Traducción, GITT**, clasificado en Colciencias, categoría B, 2005-2012. En general, el desarrollo investigativo del tema, evidencia un crecimiento exponencial de las monografías o trabajos de grado sobre Familia, hasta la fecha. Además de una participación, permanente a nivel conceptual y metodológico en diferentes centros de estudios, organismos no gubernamentales y gubernamentales, tanto regionales, como nacionales e internacionales, en calidad de asesoras, directora de investigaciones, jurados, en pregrado y en posgrado.*

En la prospectiva de Familia como categoría sustancial en la formación profesional, UdeA, comparte el análisis nacional realizado en Agosto de 2007, en el marco del 12 Congreso Nacional de Trabajo Social, cuando se resalta la comprensión holística de los procesos de atención socio-familiar, focalizando el Enfoque de Derechos, los lineamientos de Políticas Públicas integrales y promocionales, y los convenios y tratados internacionales de Protección a la Niñez, la Juventud y a la Familia. Incluyendo constructos transversales como género,

etnia, diversidad, inclusión, justicia social y enfoques participativos, poblacional, diferencial, territorial.

Reflexiones para una transformación curricular contemporánea.

Profesora, siguiendo con la tónica de recoger, recuperar trayectorias, aportes, que otros asuntos se le podrían sumar a la Transformación curricular que Usted vivió y las que se vengan a futuro.

Son muchas las historias y los desarrollos que se pueden nombrar a nivel del Área de Familia en el Programa, donde también resaltar algunos logros que se pueden identificar y que se incorporaron en las versiones más recientes, producto de debates y procesos académicos intensos.

La Familia permea las prácticas, la extensión, la Regionalización y la Investigación además de la Docencia cuya presencia se ha ido ajustando a demandas del contexto en el tema. La perspectiva interdisciplinaria se convirtió en una constante y así las acciones lo iban mostrando y las posteriores construcciones tuvieron que ver con ello. Acogiendo la invitación de la Facultad de Derecho, de la Universidad de Antioquia, varios docentes de la facultad de Ciencias Sociales y Humanas, participan en la estructuración y elaboración de la propuesta de la Especialización en Derecho de Familia, que fue aprobada por el ICFES, iniciando la década de los 90. Se destaca el papel protagónico del tema de Familia, en su naturaleza interdisciplinaria y los aportes de intervención desde los dispositivos técnico-instrumentales y conceptuales de Trabajo Social.

Las primeras versiones de la Especialización asignaban cursos de 30 horas y otras opciones formativas en el tema. Desde entonces hasta el 2011, a nombre del programa y a título personal, se participa de manera activa en el área de Derecho de Familia. Es así como con eventos de ciudad como el Congreso Internacional de Derecho de Familia, en sus versiones iniciales y con un enfoque intersectorial, interinstitucional e interdisciplinario, tuvimos una participación activa que cada dos años convocaba discusiones y reflexiones sobre asuntos prioritarios en la agenda nacional e internacional sobre políticas pública en familia, dilemas éticos como aborto, eutanasia, procreación asistida, uniones/ adopción de parejas homosexuales, por ejemplo, con aportes siempre desde las Ciencias Sociales y Humanas.

Llega a la memoria otros asuntos asociados al Área y de las cuales sería importante hablar: Recuerdo la Cátedra Interdisciplinaria de

Familia y tu paso por la Revista de Trabajo Social de la Universidad de Antioquia: *Retomando la inquietud, tuya, es importante relevar la importancia de la Cátedra Interdisciplinaria de Familia y la inclusión de un módulo obligatorio en los proyectos de Aula de Familia, los temas de Derecho de Familia. El espíritu de la Cátedra era debatir, socializar, desde todos los saberes, para asumir una visión integral, holística de la Familia contemporánea, Allí participaron invitados de diferentes matices ideológicos, metodológicos y conceptuales para aportar desde el conocimiento en lo relativo a Familia. Todo ello enmarcado en una perspectiva multidisciplinaria, intersectorial e interinstitucional, que expandía la mente de los estudiantes de diferentes dependencias de la Universidad, principalmente a los de Trabajo Social.*

Pero no podemos olvidar la Revista de Trabajo Social, donde fui la editora un tiempo, es una conexión, con el relevo generacional de la docencia, extensión e investigación universitaria, y allí siempre hay artículos sobre FAMILIA, desde el No 1 en 2005. [Resaltando el No 2 y el No 7-8, con aportes más significativos en dicho campo]. Pese a que todavía no logra ser Indexada a nivel nacional e internacional, lo que limita la cantidad y calidad de los manuscritos enviados para el proceso editorial, es un objetivo pendiente de cumplir por el Departamento de Trabajo Social y por supuesto una opción para divulgar el conocimiento de pre y posgrado en Familia, y un compromiso que los profesores formados en Maestría y Doctorado, aporten en la publicación propia.

Realmente es una trayectoria fecunda, superando obstáculos institucionales, gremiales, profesionales y personales, para consolidar este campo disciplinario, que otros temas nos puede profundizar. *Pensando en voz alta, diríamos que pese a las voces en contra y los vientos desfavorables del legado nuestro en Trabajo Social Familiar, es un campo de conocimiento, es una categoría que sigue en crecimiento exponencial, y que los cambios generacionales, deben garantizar y continuará avanzando, casi que irremediamente.*

El texto presentado es apenas un asomo a todos los temas propuestos, pero que es parte de conversaciones que por años la autora ha sostenido con la Profesora jubilada. Desde que está en ésta etapa, continúa aportando al campo disciplinar. Igualmente en el Programa desde el 2004 en relación al Plan de estudios actual, los Docentes del Área hacen esfuerzos y aportes para que ésta Línea de énfasis se mantenga desde los compromisos académicos en la Docencia, la investigación, la extensión, la Regionalización y las prácticas como

desde años atrás, asumiendo los retos y desafíos contemporáneos que la Familia plantea.

Agradezco a la Docente sus aportes en la entrevista, existe una extensa bibliografía que respalda muchos de los temas mencionados y esperamos que siga pródiga en lo académico y reciba los reconocimientos en vida como aquel que se avecina con la creación de la Cátedra de Familia Ángela María Quintero Velásquez, con que la honra la Universidad Católica Luis Amigó, propuesta para el 2020, lo cual a su vez trasciende académicamente al Programa de Trabajo Social de la Universidad de Antioquia.